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■文化动态青年报记者 陈宏

本报讯 第20届上海国际电影
节已正式拉开大幕，一个成熟的电影
节，从来都不只是评奖、比赛、展映这
么简单，它一定会是各大片方、电影业
界“争奇斗艳”的场所。然而，由于今
年国产片至今还没出现“爆款”，制片
公司也变得更加务实，来上海“秀肌
肉”的同时，也在探索着更健康的发展
模式，记者在采访中就听到不少电影
人在反思：我们的电影，是不是过于
依赖IP、依赖小鲜肉了？该怎样才能
有更丰富的类型和更扎实的内容？

秀肌肉，期待多资源整合
上海国际电影节作为影响力日

盛的电影节，也越来越受到重视，无
数电影都会选择在这里露脸。像老
牌电影公司华谊兄弟、扶持电影新业
态的复星影视，都纷纷在上海国际电
影节开幕前举行盛大的电影派对，展
示“肌肉”。

在电影节开幕前夜，华谊兄弟电
影之夜提前引燃上海滩，行业内众多
知名影人悉数到场，冯小刚、管虎、常
征、卢正雨、杨子等导演，更是带来
《芳华》《八佰》《引爆者》《绝世高手》
《我是马布里》《前任3》《完全男生手
册》等重量级作品。而活动现场，华
谊兄弟电影还宣布将翻拍法国著名
女星苏菲玛索的成名处女作《初吻》，
首款概念海报令人耳目一新。

而同一天，复星除了拉周星驰共
同开发《美人鱼》和《西游降魔篇》的
IP，也展示了上海电影产业和好莱坞
的合作成果，参与投资的好莱坞制片
公司Studio8，在现场发布重磅电影
新作《白人男孩》和史诗巨制《阿尔

法》。董事长郭广昌在接受采访时说，
在上海电影新政实施之后，作为上海的
企业，“我们觉得有责任去振兴本土的
海派文化，助推海派电影的繁荣。我老
家在浙江横店，但仅仅靠横店肯定不行
的，我们要整合全球的资源。”

求新意，只帅没意思
“秀肌肉”的不只这两家，几大电

影公司在上海国际电影节都有展示
的举动，互联网行业诞生的电影公司
如阿里影业、腾讯影业、爱奇艺影业等
等，也都纷纷通过和官方合作做论坛
的形式，来寻求新的突破。当然，更期
待突破的，还是国产片本身，很多电影
来上海做宣传时，都在强调故事的精
彩和主创的实力，而不像以往，纯粹拉
来高人气小鲜肉就完事儿。

像此前一直保持神秘感的《中国
药神》，在上海首度公布了主创阵容，
导演文牧野找来了宁浩和徐峥担任
监制，徐峥还是主演，此外主演的还
包括了周一围等实力派年轻演员，这
也让导演得意地说“我们这部电影是
实力派”。而周一围在被问及此次的

造型帅不帅时，他“霸气回应”：“只帅
没意思”。他说，他本人也表示一点
不在乎自己在银幕上是否好看，只关
注角色塑造的完整性，怎样把角色诠
释好，才是他愿意费心思去琢磨的。

电影《心理罪》虽然也邀请了外
界所说的“小鲜肉”李易峰参演，电影
期待的是做好一个类型片，而不只是
靠一位人气明星来拉动票房。跟李
易峰共同主演这部电影的，是影帝廖
凡和张国柱、万茜、李淳等这样的实
力演员。原著作者雷米也表示，自己
对于导演选择李易峰和廖凡来演，自
己很满意：“这部电影是根据书的第
一个章节改编的，方木那时候还是一
个在读研究生，所以李易峰身上青
春，充满冲劲、勇气的感觉和他很
像。而廖凡老师身为柏林影帝，演技
加持自然也会为影片增色。”李易峰
本人更是怒怼“小鲜肉”的称谓：“我
已经 30 岁了，还会被人说小鲜肉。
我只能靠作品，让大家看完之后去感
受，我到底是什么样的。”被问到希望
未来被人如何定义时，他回答：“我的
定义就是李易峰。”

青年报记者 郦亮

本报讯 昨天上海国际电影节金
爵电影论坛聚焦“用工匠精神打造中
国电影”，这个看上去很大的议题，在
冯小刚、陈可辛、张大春和刘震云看
来却非常具体。电影所需要的工匠
精神可以说是无处不在，而这主要是
体现在电影的几大关系之中。

导演与编剧：
应该是相互服务的关系

张大春是台湾著名的作家和编剧，
和很多大导演都有合作。和名导胡金
铨的一段交往让他印象深刻。一次，张
大春和胡金铨合作拍一个关于春秋的
电影。张大春的剧本里写有“你的大恩
大德，我来生犬马以报”这类的话，胡金
铨说必须要改。张大春不解，胡金铨解
释说，春秋时期的人应该还没有“来生”
这样的观念。张大春顿时觉得，一代名
导的工匠精神十分了得。

对电影工作者而言，工匠精神就
是体现在这种细微的关系之中。导
演冯小刚和编剧刘震云合作多年，从
《手机》到《1942》再到《我不是潘金
莲》。刘震云昨天说，他曾多次对冯
小刚坦言自己或许是一个好作者，但
不是一个好编剧，因为他的小说化的
写作，往往让导演感到为难。于是他

总是细致地揣测导演的意图，希望自
己的文字描写能够更顺利地转换为
影像。冯小刚也说，刘震云是一个编
剧创作非常小说化的人，剧本中经常
有“冬去春来”这样的话。这在文字
中虽然是信手拈来的，但是作为导演
的他，却难免要细细琢磨如何将这

“冬去春来”化为影像。也就是在这
相互揣摩之中，一种很精细，被称之
为“工匠精神”的东西就一直在涌动。

导演与观众：
尊重观众，还是尊重对手？

其实导演在进行思考、实践工匠
精神的时候，也难免会受到一些外在
因素的牵制。陈可辛就说，他也拍过
一些由小说IP改编的电影。其实他
们拿到剧本的时候都是诚惶诚恐，因
为明明自己知道拍出来的电影无法
超越小说，但是还是要拍，因为IP就
代表了观众量，就代表了电影的票
房。所以还得顺着观众来。但有时
并非出于导演的本意，而仅仅是商业
上的考虑，这就让导演颇为无奈。

对于很多导演来说，观众就是上
帝，但是冯小刚却不这么认为。他
说，近年电影圈是拍了一些垃圾电
影，但如果没有那么多观众去捧场，
没有“越烂越卖”，怎么会有垃圾电影
的生存空间？所以电影现状如此，观

众也不是没有问题。
按照这样一个逻辑，如果一味将

观众当作上帝，一味顺着来，这样合
理吗？冯小刚显然是不认可的。他
说，与其说观众是导演的上帝，不如
把观众当成导演的对手，“我们要将
观众当成很不好对付的对手，我们要
以最大的诚意去征服观众。要像尊
重对手一样的尊重观众，而不是只尊
重观众的钱。”在冯小刚看来，只有在
征服观众这个强劲对手的过程中，导
演才能真正地实践工匠精神。

但是把观众当对手，而不是上
帝，这绝不是几句口号就能实现的。
用陈可辛的话说，现在电影备受资本
裹挟，而资本往往代表了观众的最大
数，在拍电影的过程中，导演其实自
由发挥的空间越来越小，只能照着大
数来。这是一件非常无奈的事情。
多年来，冯小刚一直在努力摆脱这种
资本裹挟。这一梦想终于在最近拍
摄的《芳华》中得到实现。冯小刚说，
这部电影是完全由他个人投资的一
部电影，“我的历程跟很多电影导演
都是反的，别人是先拍文艺片，再拍
商业片。我是先拍商业片，赚了不少
钱后，现在来拍文艺片。”冯小刚说，
正因为自己投资拍片，他现在已经进
入了自由王国，在拍摄的过程中，不
用考虑讨好别人，只讨好自己。

无论商业或文艺，电影离不开“工匠精神”

与其牛皮哄哄 不如脚踏实地

国产电影不再一招“鲜”吃遍天

电影节期间，一大批电影项目又将公布。 青年报记者 张瑞麒 摄

相声表演艺术家
唐杰忠因病逝世

本报讯 记者 郦亮 据多名相声
演员透露，著名相声表演艺术家唐杰
忠因病医治无效，于2017年6月18
日晚不幸逝世，享年85岁。

唐杰忠（1932—2017）原籍山东
黄县（今龙口），出生于北京。中华说
唱艺术研究中心常务理事、北京语言
学院中外文化研究所兼职教授、新加
坡新风相声学会顾问。曾被评为“全
国十大笑星”。获得“侯宝林金像奖”、

“中国曲艺牡丹奖终身成就奖”。
1949年入伍，进入某部文工团。1958
年调入广州军区战士杂技团，成为一
名专业相声演员。1964年进京拜刘
宝瑞为师。他创作表演了《柳堡的故
事》，师父亲自为他捧哏。1964年调
入中央广播说唱团。1974年开始与
马季搭档，合作演出了《友谊颂》、《新
〈桃花源记〉》、《海燕》、《高原彩虹》等
相声，蜚声全国，红极一时。后与郝
爱民搭档，推出了《彬彬有礼》、《父与
子》、《英雄启事》等作品。1985年开
始与姜昆合作，表演的《虎口遐想》、
《电梯奇遇》、《学唱歌》、《着急》、《重大
新闻》等，反响强烈。

曾连续参加中央电视台春节联
欢晚会的演出，并多次担任大型文艺
晚会的主持人。他的捧哏朴实憨厚，
儒雅自然，并且能够根据不同合作伙
伴的特点及时调整表演风格，能够与
每一位逗哏演员配合得严丝合缝。收
有徒弟张茂起、李建华、李艺、刘全刚、
李金祥、赵斌、崔喜跃、杨宁、巩汉林、
魏真柏、朱琦、汪声亚、杨祖尧、卡尔
罗、马洛、罗爱恬、白玉、禹宝东、王德
枋、徐锦江、赵志洪、韩占军等。

微博上“青曲社”，相声演员孙
越、李晓、石小杰等昨晚纷纷表示了
哀悼。老搭档姜昆在今年春晚上演
完《新虎口遐想》后也立即去医院看
望了唐杰忠。


